

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1921

Núm. 657

## El Emperador del Japón entrega la corona al Príncipe Heredero, Hirohito Primo de Rivera es relevado de su puesto por sus declaraciones sobre Marruecos

El ex-Presidente Wilson aconseja prudencia para una nueva guerra

WASHINGTON.—Un periódico de esta ciudad da la noticia de que el ex-Presidente Woodrow Wilson ha dicho en términos categóricos que los Estados Unidos deben prepararse para la guerra, pues muy pronto se verán forzados a combatir con todas sus fuerzas de mar y tierra en una campaña colosal.

El ex-Presidente hablaba con un amigo sobre los asuntos de la convención, y dijo, según esta información que la política de Francia continuaba siendo inquietante y llegará a producir una gran guerra antes de lo que muchos se imaginan.

Mr. Wilson viene combatiendo hace tiempo la política post-bélica de la República Francesa. Dice que Clemenceau y Millerand y Foch han anulado muchos de sus planes de paz.

Recientemente el ex-Presidente se negó a recibir en su casa al Mariscal Foch que había ido a visitarlo a su hogar de enfermo.

### Wilson aconseja prepararse para una nueva guerra España y Francia estrechan sus relaciones

ton, que resulta ya cosa evidente y clara que en la convención, no se hará nada en cuanto a la limitación de las fuerzas militares terrestres.

El momento no es oportuno para realizar nada definido, y tampoco están congregadas las suficientes naciones. Es probable que se convoque otra reunión, cuando Europa esté en mejores condiciones políticas para tratar de eso.

Italia reclama también submarinos como Francia.

WASHINGTON.—Un miembro extrajicial de la delegación italiana ha declarado que si Francia pide que su tonelaje de acorazados de línea y de cruceros sea igual al del Japón y que sus submarinos sean tan numerosos y potentes como los de Britania, que Italia no quedaría satisfecha

a no ser que se permitiera estar a la par de Francia en potencia marina.

Italia—agrega—debe ser tan fuerte en el Mediterráneo como cualquier otra potencia, excepto Britania.

Se cree que ha de ser muy importante la reunión de hoy entre los delegados de las cinco potencias, el Japón, los Estados Unidos, Britania, Italia y Francia. Existen graves cuestiones que deberán

resolverse en firme si es que se pretende formular un verdadero plan de limitación de armamentos con ideas de paz efectivas. El eje de la discusión está en el concepto que se puntualice sobre el papel del submarino en las guerras futuras.

El Gobierno de China no paga a sus empleados

PEKIN.—La situación del gobierno chino es muy precaria y difícil, debido a la crisis financiera y a la desorganización del país.

Los militares que son levantiscos y tienen al gobierno en un puño, pensaban saquear la ciudad, ayer, si no les llegan a pagar la soldada. Por fortuna se recibieron del interior algunas remesas de dinero, y se pudo conjurar la revuelta militar pagándoles en seguida a los más impacientes.

Los empleados públicos están sufriendo mucho también por la falta de pago. Tienen varios meses atrasados, sin cobrar.

El Capitán General de Madrid Primo de Rivera es relevado del cargo por su discurso en el Senado.

MADRID.—El Capitán General Primo de Rivera, de la primera región, fué relevado hoy del cargo por acuerdo del Consejo de ministros, como resultado del discurso que pronunció ayer en el Senado, declarando que, en su concepto, el Norte de África carecía de valor militar desde un punto de vista español.

Fué nombrado en su lugar, el general Orozco.

Con anterioridad se sabía que el Capitán General de la Primera región era opuesto a la ocupación de Marruecos. Anunció que había hecho uso de la palabra en su ciudad de Senador y no como general, y que estimaba que estaba obrando en beneficio del interés público.

El Príncipe Hirohito proclama regente del Japón

WASHINGTON.—La embajada japonesa en esta capital recibió un parte oficial del Japón anunciando la proclamación del príncipe heredero Hirohito, como regente del Imperio.

Los funcionarios de la embajada admitieron que la proclamación indica que el Mikado está incapacitado para atender los asuntos nacionales con motivo de su enfermedad.

Francia tiende al acercamiento diplomático con España

MADRID.—Ha causado profunda sensación un editorial del diario «El Debate», cuyas relaciones con elementos muy importantes de las derechas son conocidas, en el que examinando la situación internacional deducida de los resultados probables de la conferencia del desarme de Washington, se excita al gobierno a llegar a un acuerdo con Francia sobre el problema de Marruecos, que evite la posibilidad de una ingerencia de los Estados Unidos en la política europea. El editorial manifiesta que Norte América, que es ya el centro financiero mundial, y que por la conferencia del desarme puede lograr una división de poder con Inglaterra y el Japón, es probable pretenda también dominar en Europa. Para ello se recomienda la unión con Francia.

Afirmase que se está desarrollando gran actividad diplomática por el lado de Francia, a propósito de los tratados pendientes de discusión en las conferencias convocadas en Zaragoza para dirimir diferencias en la solución de problemas limítrofes en la frontera pirenaica. Rumórase que la creciente divergencia entre Italia y Francia, y la debilitación de la entente anglo-francesa inclina a la nación vecina a buscar el equilibrio atrayéndose a España.

Los lecheros acuerdan continuar la huelga

NEW YORK.—Tres mil huelguistas de las compañías distribuidoras de leche de Brooklyn acordaron hoy continuar la huelga todo el invierno si es necesario para ganarla. Se anunció que la distribución de beneficios a los huelguistas comenzará inmediatamente.

Se dice que no seguirá la alianza de los ingleses y japoneses

NUEVA YORK.—Un corresponsal del «N. Y. American», dice desde la ciudad de Washington, que un miembro del Gabinete, le ha dicho, le ha pronosticado como si hiciera una afirmación, que con toda seguridad la alianza de Britania con el Japón será deshecha.

Esta noticia produce satisfacción, pues indica que los ingleses y los americanos impondrán con sus fuerzas unidas una solución adecuada de los problemas del Extremo Oriente y el Pacífico. Hace días se insinuó que Inglaterra propondría un plan para la fortificación de las Islas Filipinas por los americanos.

Zeppelins entre España y la Argentina

Madrid.—El alemán Eckner, gerente de una fábrica de zeppelins, se halla en España, después de haber visitado el país americano. Está en negociaciones con los gobiernos de ambos países, y con diversas entidades para establecer una línea de dirigibles entre Sevilla y Buenos Aires.

El Canal de Panamá no es buen negocio

NUEVA YORK.—Se ha rectificado la noticia expedida hace poco en Washington de que el Canal de Panamá ganó en el año fiscal terminado en junio 30, la suma de \$ 711,918,59.

La administración del Canal no dice que se haya realizado esa ganancia neta en el año, sino que ha sido tal la suma de derechos de portazgo sobre los gastos de mantenimiento y operaciones para el paso de los buques. El exceso de entradas se empleó en los trabajos que hubo necesidad de hacer en derrumbes de Gaillard.

Desde que se puso el servicio público el Canal solamente ha ganado \$ 420,000.

Pero el Gobierno dice que no se ha hecho el Canal para obtener ganancias, y que no se destina ni un centavo a cubrir los intereses del capital empleado, que es ya de \$ 368,543,271-95.

Si hubiera que pagar, por ejemplo, cinco por ciento por intereses del dinero empleado, se vería que el Canal es un negocio de ruina.

En no cree que las conferencias del desarme tengan éxito

WASHINGTON.—Poco antes de salir para Nueva York el Premier Briand les dijo a los reporteros de la prensa neoyorquina: «Francia ha obtenido bellas palabras en las conferencias, pero ninguna promesa de auxilio en caso de ser atacada.»

La impresión dominante es que el jefe de la delegación francesa se va disgustado, y que no cree que ha de tener éxito efectivo y universal la reunión de los Nueve.

Nada se puede hacer dice el corresponsal del «Times».

NUEVA YORK.—El corresponsal del «Times» dice desde la ciudad de Washing-

Si Ud. desea COMPRAR BARATO

## Hierro para Techos Clavos de construcción Alambre para cercas

ORDÉNELO A

Apartado 202 - SEGUNDO ZONTA - Teléfono 468

## La tiranía del Perú continúa en su obra disociadora

Nuevas encarcelaciones de los ciudadanos más prominentes

La Isla de San Lorenzo se llena de presos políticos

Lo que dice «El Comercio» de Lima

Prisión del Director de «El Siglo»

Hemos recibido para su publicación el siguiente telegrama:

«Un sentimiento de justicia nos mueve a protestar, a nombre del «Círculo Puno», del atropello cometido por la primera autoridad política del departamento de Puno, en la persona del Director de «El Siglo», señor Gustavo A. Manrique, y denunciado en su Cámara por el senador señor Jerónimo Costara».

Se ha dado cuenta del allanamiento del local del periódico, de la sustracción de sus redactores y repartidores, y de la prisión de su Director a pesar de encontrarse enfermo».

Presos políticos

(De nuestro corresponsal en el Callao) Lima, noviembre 20.—En las primeras horas de la madrugada de hoy, fueron traídos en automóvil, de Lima, por la avenida Miramar, y después de permanecer breves instantes en la prefectura, embarcados en una lancha oficial que los trasladó a la isla de San Lorenzo debidamente custodiados, el sargento mayor Fernando Melgar, el ca-

pitán Ferreyros, el capitán J. Demaison, el teniente David Pardo y otro capitán cuyo nombre no nos ha sido posible conseguir.

Se nos informa que hay otros caballeros más en calidad de detenidos políticos, pero cuyos nombres no se han dado en la policía.

Lima, noviembre 21.—Han sido remitidos a la isla de San Lorenzo, en calidad de detenidos políticos, los señores César A. Velarde, ex-Intendente del puerto del Callao, doctor Juan B. Delgado y Lamón Freyre, que fué traído de la capital.

Callao, noviembre 22.—En la mañana de hoy, en momentos de salir de su casa sita en la cuarta cuadra de la Constitución, el teniente coronel don Jacinto G. Ibarra fué notificado de detención por un agente de policía.

Instantáneamente se le condujo al muelle y fué enviado a la isla de San Lorenzo, en calidad de preso político. También se nos informa que se ha detenido hoy a otra persona que se apellida Rivas, y a otras cuyos nombres se niega a dar la policía.

Lima, noviembre 23.—En la madrugada de hoy fué traído de Lima, por la avenida Miramar, en automóvil, el

señor Pedro Melgar, hermano del sargento mayor don Fernando Melgar, quien se encuentra detenido en la isla de San Lorenzo, en calidad de preso político.

Después de permanecer el señor Melgar en la prefectura por algunos momentos, fué trasladado a la isla en una lancha oficial.

Lima, noviembre 24.—En la tarde de ayer fué traído de la isla de San Lorenzo, el preso político señor Alva, ex diputado por Huaylas, a fin de que pueda asistir a su hijo, el doctor Arturo F. Alva, también preso político que, conforme anunciamos anteriormente, se encuentra en el hospital de Guadalupe, siendo su estado de gravedad.

Noviembre 26.—A la 1.30 de la tarde de hoy, en momentos en que salía de tomar una ducha en los «Baños del Comercio» en la calle de Núñez, fué reducido a prisión por un grupo de agentes de la policía secreta, el conocido periodista señor Andrés Avellino Aramburú y Salinas, director propietario de la revista ilustrada «Mundial». El señor Aramburú se encuentra, hasta los momentos en que escribimos estas líneas, alojado en una de las salas de la prefectura.

O  
JOYERIA

R  
RELOJES

T  
BOLSAS DE PLATA

I  
ESTATUAS

Z  
TERRACOTAS

# CUANDO EL AZUCAR

SUBE DE PRECIO -- BAJA DE PRECIO  
 TODO EL MUNDO LO COMPRA DONDE  
**JOSE ANDRE CORONADO**  
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
 PORQUE VENDE SIEMPRE DEL MEJOR Y MAS BARATO

## La Sociedad al Día

### VIAJEROS

Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.  
 —Para el campo saldrá la señorita Victoria Gallegos.  
 —En Naranjo se encuentra la señorita Eida Aguilar.  
 —Para Cartago partió don Ramón Rivera.  
 —De Heredia vino el General don Julián Irujo.  
 —Para Turrialba salió don Luis Escalante.  
 —De Puntarenas regresó la señorita Deifilia Montagné.  
 —De Cot se encuentra entre nosotros la señorita Lolita Molina.  
 —En Limón se encuentra la Srta. Blanca Chamberlain.  
 —Don Roberto Gutiérrez saldrá para el exterior.  
 —De Cartago ha venido don Estanislao Arrea.  
 —Don Víctor M. Ruiz salió para Heredia.  
 —Para Limón partió don Carlos Goyenaga.  
 —De Chomes se halla entre nosotros don José Luis Ugalde.  
 —Para «Peor es Nada» se fué don Napoleón Quesada H.  
 —De Coronado vino el doctor don Luciano Beeche.  
 —De Vuelta del Jorco se encuentra aquí don Alfredo Chavarría.  
 —Don Juan Romagosa ha tomado pasaporte para Panamá.  
 —Para los Estados Unidos partirá Mr. Robert Treible.  
 —Para Europa saldrá próximamente don Miguel Alvarado y su señora esposa.  
 —De Limón nos visita don Antonio Facio.  
 —Regresó a Cartago la señorita Lía Pacheco.  
 —Regresó de Limón la señora D<sup>a</sup>. Silvanita v. de Umaña.  
 —De ese mismo puerto vino doña Matilde de Volio.  
 —Para Cartago se dirigió don Jorge Ortiz.  
 —De los Estados Unidos nos visita don Walter Field.  
 —De ese mismo lugar vino don Cecil O'Donnell.  
 —Regresó del Salvador don Manuel Guerra y su señora esposa, doña Isabel Velásquez de Guerra.

### International Commercial AGENCIE

(E. M. NETHERSOLE)  
 Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José  
 Teléfono 825 - Apartado 636

### Tráfico restablecido

Ya corre directamente el tren de San José a Puntarenas. Como se sabe, hubo que hacer grandes y costosos trabajos en la zona de la Barranca. El puente casi todo hubo que reconstruirlo.

También toda la parte de línea en el paso de la Roca de Carballo en la que no solamente los lavados hicieron daños de consideración, sino que hubo que reponer muchos durmientes que estaban inservibles. Fuertes gastos ha tenido el Ministerio de Fomento en el arreglo de la línea para dejarla ya buena para el servicio directo.

Ahora si vienen los trenes con la regularidad de antes.

—Para los Estados Unidos salió el doctor don Julio Aguilar, Cónsul de Costa Rica en Nueva Orleans.  
 —Del Guanacaste llegará la semana entrante don Francisco Mayorga Rivas.  
 —De Alajuela llegó don Claudio Castro.  
 —Don Lalo Robles estuvo en Cartago.  
 —Para Alajuela se fué don Emilio Acosta.  
 —De Heredia nos visitó don Juan Rafael Arias.  
 —Próximamente partirá para Matina don Raúl Iglesias H.  
 —Regresará al país dentro de poco don Enrique Balma.

### Match de Foot-Ball

En la Plaza de la Merced se verificará mañana un match entre los socios del Club Progreso.  
 Lo dedican a don Juan Rafael Muñoz y promete estar concurrido. El match se verificará en la tarde. Ya lo saben los entusiastas por el deporte.

### GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

### LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Bótica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsés, flecos y toda clase de adornos.

### Por la Facultad de Medicina

Por lo visto, los señores de la Facultad de Medicina no se van a reunir nunca. Han sido convocados más de seis veces y nunca lo hacen por falta de quorum.

El Secretario de esa Facultad, Dr. Rucavado, ha convocado de nuevo a los miembros de ese cuerpo a una reunión para el próximo domingo.

Veremos si acaso hay quorum.

### Los unionistas de Guatemala y Honduras

#### preveían la catástrofe

#### La sombra de Rafael Carrera otra vez...?

Pensamos, en vista de lo ocurrido en Guatemala, que si no ya, entre muy breves días ocurrirá una reacción portentosa para castigar a los criminales. Al entraré Centroamérica entera de la obra nefanda cometida se creará una fuerza moral incontestable.

El partido unionista de Guatemala venía comprendiendo la proximidad de la catástrofe y en todo momento dió la voz de alarma por medio de su órgano de publicidad, «El Unionista». Nada menos, en su edición del 26 de octubre decía:

«El obstruccionismo «libera» nació en el propio cuerpo del cabrerismo insulpeto. Se puso en campaña apenas el déspota entraba en su prisión de la Academia Militar. Primero se coló en el gobierno interino, como un ladrón que entra por la ventana; se aplicó en Norte América a buscar la libertad del amo encarcelado y el descrédito del gobierno de Herrera, obstaculizando su reconocimiento por parte del gobierno estadounidense y pidiendo indirectamente la intervención.»

«... Por los visos y preparativos podemos anticipar algo de lo que le

obstruccionismo liberal prepara...

«¿Qué sucederá? Lo inevitable.»  
 «Los propósitos ulteriores de este plan no son difíciles de deducir; pero es mejor que los acontecimientos mismos nos los hagan conocer al desnudo. Acaso se vislumbre sobre el horizonte, en la media noche de la reacción, el expresivo perfil de la carabina fratricida, último argumento de la traición y postrer esperanza de la barbarie política.»

«El semidiario «Patria», de Tegucigalpa, órgano del unionismo hondureño, comentando los malos síntomas de Guatemala. Más bien dicho, en vista de las actividades separatistas, consignó a fines de octubre lo siguiente:  
 «Ahora resulta, que en Guatemala un periódico que se llama «El Demócrata», y por añadidura órgano del Partido Liberal Federalista, se viene con la zamarrada de que el Pacto de San José de Costa Rica y la organización de la República de Centro América formada—por ahora—de Guatemala, El Salvador y Honduras son nulos porque no han entrado las cinco Secciones de la Antigua Federación y que de conformidad con el artículo 1.º de la Constitución de Guatemala, es éste un Estado libre soberano e independiente.»

«Esas manifestaciones sirven de algo, porque ellas denuncian a los enemigos de la Gran Patria, a los Judas que revestidos del ropaje de *Federalistas*, se ven forzados a mostrarse en cueros, exhibiendo, negra y repugnante, la piel de Rafael Carrera.»

Hemos llegado al río de las verdades, y ojalá que así como los de «El Demócrata», se desnudaran los demás feroces de la Unión, para que las armas limpias del ideal morazanico encontraran blanco a sus ataques.»

Así, pues, desencadenada la catástrofe, tenemos fe en que el unionismo centroamericano sabrá erigirse bravamente y no transigirá jamás con el crimen.

### Acto de clausura

De la Dirección de la Escuela Normal de Costa Rica, hemos recibido el Programa que contiene los números que celebrarán el próximo once de diciembre, en honor al Acto de Clausura del Curso de 1921. El Programa dice: 1.º Himno Nacional; 2.º Declaraciones del Director; 3.º Serenata, Schubert, (arreglo a tres voces por la Sección Normal); 4.º «El llanto de los niños», Gabriela Mistral, (recitación a coro por un grupo de graduados); 5.º Entrega de los Diplomas de Maestros a los alumnos de 1921; 6.º Juramento de los graduados, por el profesor don Fausto Coto Montero; 7.º «La Caridad», Rossini, (arreglo a tres voces por la Sección Preparatoria); 8.º Entrega de la Bandera de la Escuela por el Tercero Normal saliente al Tercero Normal de 1922. (Hace entrega don Víctor M. Solano a don Secundino Fonseca, en representación de los respectivos grupos); 9.º Saludo a la Bandera de la Escuela; 10.º «Alma Mater», Himno de la Escuela Normal. Trae el Programa también la lista de alumnos ya graduados como maestros este año. Son treinta y siete en esta proporción: San José 4, Heredia 19, Alajuela 5, Cartago 3, Guanacaste 1, Puntarenas 2. De los graduados hay: varones 12, mujeres 25.

Agradecemos atentamente la invitación.

## NAVIDAD! Ud. Necesita ALGO PARA ESTOS DIAS FIESTAS!

Antes de comprar en otra parte haga una visita a

## LA FAVORITA

donde encontrará a precios económicos

Turrones - Cajas de Confites - Frutas - Vinos - Licores - Champagne

y otras muchas Novedades Europeas propias para Regalo

traídas personalmente por su propietario

JOSE RAVENTOS y Hno.

Teléfono 501  
 Apartado 1147

### Será Odio? Será Aguilar?

Telegrama para LA PRENSA  
 Terminado el escrutinio ayer para la elección del diputado por esta provincia, dió el siguiente resultado: don Moisés G. Aguilar, mil quinientos cincuenta y un votos (1,551). Lic. don Emiliano Odio, mil doscientos catorce votos (1,214). Presbítero don J. Daniel Carmona, quinientos veintidós votos (521). Faltan los sufragios del Cantón de Osa que son algo más de cuatrocientos (400). La lancha Santa Rosa es esperada desde el jueves y el contingente de votos que traiga dará aún más votos a Aguilar o cambiará la suerte para Odio.—CORRESPONSAL.

### CIGARRILLOS Libertad Nieto

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pío Acuña Chaves y don Felipe Madrigal.  
 No se anuncian.—Se dan a probar para mejor garantía.

### Accidente curioso

En una tienda que está en baratillo todo el tiempo,—se encontraron dos individuos que solicitaban comprar una misma mercadería que por su precio tan bajo no admitía competencia—estaba claro, el género era de primera clase y es como todos los que todavía existen en la tienda LA GRAN SENORA de Sarkis—de Sarkis; no olvide Ud. que todo es un obsequio la confortable tienda por sus precios.

### ¿El crimen pide reconocimiento?

Anoche tuvimos noticia de que ha llegado al Gobierno de Costa Rica un despacho de los traidores que han usurpado el poder en Guatemala, pidiendo reconocimiento con el pretexto de que hacen profesión de fe unionista. Ya lo esperábamos! La obra del crimen quieren los usurpadores que sea la base de la Federación.

Estamos seguros de que al ver la audacia y la sangre fría de los traidores, el Gobierno de Costa Rica no entrará en relaciones con ellos. Ni ningún Gobierno del mundo civilizado. Sería enrolarse en la obra nefanda. Sería inhumano.

«La América entera debe protestar de ese vil atentado contra la Federación.»

### Los Relojes Públicos

Por lo visto, ya nadie hace caso de las bombetas que quincenalmente gasta el Ministerio de Fomento para señalar la hora oficial.

No hay en la capital tres relojes públicos que marchen iguales. El de la Estación del Atlántico y el de la Fábrica de Licores, tienen su diferencia; lo mismo el de la Catedral y el de la Merced. Así sucesivamente están todos.

Ojalá que el relojero oficial tome nota de este asunto que ocasiona muchas molestias.

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

### Un nuevo volcán en el mar Caribe

Ha estallado en la isla de la Vieja Providencia: es inmenso

El capitán del vapor «Calamares» de la United Fruit Co., dice que ha observado un nuevo volcán en las regiones de Centro América.

El capitán declara que en la isla de la Vieja Providencia ha estallado un volcán de colosales proporciones que se ve desde larga distancia en el mar y lanza formidables columnas de humo cubriendo extenso horizonte.

El marino americano dice que en la noche ofrece ese fenómeno cismico un espectáculo maravilloso en aquella zona del Caribe.

La isla de la Vieja Providencia está cerca de la costa de los Mosquitos, América Central. Está a 240 kilómetros de la tierra firme y no se sabe bien a quien pertenece. Sirve de refugio y vivero a numerosos indios centroamericanos que hacen pesquerías allí. Es célebre la isla en la historia de los piratas y los galeones hispanos. La Vieja Providencia sólo tiene seis kilómetros de ancho y 17 de largo.

## FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo

Especialidad en ampliaciones y crayones

Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»

San José, Costa Rica

América Central

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

Comentario del Día

La mala dirección de los periódicos

En la sesión secreta que ayer celebró la Cámara, el muy culto diputado don José Guerrero opinó en el sentido de que el dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores sobre los reclamos británicos, fuera publicado.

Dijo que los periódicos han hecho vibrante y patriótica labor en este asunto, y que su ayuda a la tesis del Congreso había sido franca y decidida. Agregó que, con la publicidad del dictamen, se daría ocasión a los periódicos de seguir prestando su valiosa cooperación en tan arduo y delicado conflicto.

Pidió la palabra el internacionalista Lic. don Carlos Orozco Castro, quien declaró enfáticamente que los periódicos se hallan muy mal dirigidos y que por ese motivo, ninguna luz producen ni problema alguno resuelven. Nosotros creemos, sin tomar en cuenta nuestra insignificante labor, que el señor Orozco Castro no ha emitido juicio sereno sobre la capacidad de los señores directores de «La Tribuna», el «Diario del Comercio», el «Diario de Costa Rica», «La Verdad», «El Renacimiento» y todos los demás periódicos del país.

Con verdadero placer declaramos que la prensa nacional, íntegramente, ha estado en ésta y otras trascendentes cuestiones, defendiendo con calor la tesis patriótica. No han he-

cho lo mismo ciertos diputaditos semi-oficiales. Y debemos recordar al señor Orozco Castro que los periódicos han hecho su labor gratis, porque vale más para sus directores la nación que cualquier cantidad de dinero. Máxime si esas monedas salieren de compañías extranjeras, o de vampiros del Tesoro Público, aunque sean criollos.

Verdaderamente desinteresada, en consecuencia, ha sido la actuación de los directores de publicaciones periodísticas, tan «mal preparados», según el sentir oficial y el del notable internacionalista Orozco Castro.

A buen seguro que si los periódicos se hubieran inclinado al criterio de los amigos del Gobierno, sus directores serían calificados como genios o notabilidades, y sobre su pecho ostentarían en este momento la medalla del centenario.

En nuestro humilde concepto, sinceras felicitaciones merecen por su gratuidad y más bien contraproducente esfuerzo (desde el punto de vista monetario) los periodistas del país.

Y algún reproche en cambio los ciertos diputaditos de que hablábamos, porque, estando remunerados a sueldo por la nación, no defienden a la nación, y afirman que adolecen de incapacidad quienes, contra viento y marea, luchan sin descanso por el bien del país.

El baile de esta noche en el Trébol

Esta noche, a las 8.30, se efectuará el baile que anualmente celebra el Club Sport «La Libertad», conmemorando el XVI aniversario de su fundación.

Dadas las simpatías con que cuenta en esta capital «La Libertad», y a juzgar por los preparativos que han hecho, no dudamos que esta fiesta figurará de las primeras entre las muchajas y muy lucidas que este Club ha celebrado.

Tranvías sin pintar

Son bastantes los carros del tranvía que urge se les dé una buena «mano» de pintura.

Feo aspecto presentan esos carros demostrando en sus lomos lastimosas escarpaduras porque ha caído el barniz, dejando trechos al desnudo.

Ahora que se acercan los días de los festejos cívicos, bueno sería que la empresa se interesara por corregir este abandono, porque hacen feo papel esos carros que están sin pintar.

Chocano es ruidosamente ovacionado en Panamá

Don José Santos Chocano, el Cantor de la América, ha tenido muy buena acogida en Panamá, donde ha estado dictando varias conferencias. El vate ha sido ovacionado diferentes veces y los diarios panameños hacen grandes comentarios de él.

Chocano irá a su Patria, el Perú, y dentro de poco tiempo regresará a Costa Rica, donde mucho se le estima.

Mañana a las 2 de la tarde

en el local acostumbrado, se reunirá la Directiva de la Confederación General de Trabajadores, para tratar asuntos que son de importancia para esta Sociedad. Quedan invitados los miembros de la Directiva.

VERME-OL, MATA LAS LOMBRICES, SABE A VERBAUENA, Botica Oriental

Fiesta escolar

Para corresponder a los buenos deseos del público que supo estimar el esfuerzo de algunos maestros de la Escuela Juan Rudin y en especial de la señorita María Vicchi, el consejo de la escuela acordó en su última sesión repetir la velada que tuvo verificativo el 6 del corriente, señalando al efecto el jueves próximo 15 a las 10 y media horas conforme el programa siguiente.

- Primera Parte: 1 Orquesta, 2 «Los Artesanos», varios niños de la Escuela, 3 El «Grano en la nariz», niño Alberto Castillo, 4 Orquesta, 5 «Gusanos de Fuego», señorita Eida Peralta, 6 «Flor de Te», señorita Hortensia Castro, Alberto Castillo y Federico Escalante, 7 «La Guirnalda», varias niñas. Segunda Parte: 1 Orquesta, 2 «Melopea», señorita Clara Rosa Cabrera, 3 «Vals», señorita Eida Peralta y Carmen Alvarado, 4 Orquesta, 5 «Las Campesinas», señorita María del Rosario Cabrera, 6 «Fado Blunquitas», señorita Eida Peralta, 7 «O. omástico de Ana», varias niñas. Precio ₡ 0.50 asiento.

TOKA

Suscríbese a LA PRENSA

LIBERTY!!

¿Le gustaría a Ud. poseer una magnífica NAVAJA DE SEGURIDAD o una bonita CIGARRERA Plateada? NOSOTROS LE DIREMOS COMO LO PUEDE CONSEGUIR SIN QUE LE CUESTE UN CENTIMO

FUME Ud. los famosos y simples cigarrillos LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga cien, preséntelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos uno de los dos artículos citados.

15 Céntimos el paquete de 10 cigarrillos REPUBLIC TOBACCO Co.

El Jefe del Estado de El Salvador hace terminantes declaraciones Beteta Jefe del Poder Judicial de Guatemala

Hoy nos entrevistamos brevemente con el Lic. Viteri, Encargado del Consulado de Guatemala en Costa Rica, quien nos manifestó que una gaceta que publica «La Tribuna» de hoy, carece de todo fundamento, pues él no la ha dado; quedando desautorizada la noticia en cuestión; que decía que el Lic. Beteta le había puesto un telegrama diciéndole: «estamos caídos». El señor Viteri no ha recibido ningún telegrama del señor Beteta. Se presume que el señor Beteta sea el Jefe del Poder Judicial cuando la Asamblea se disolvió el 30 de setiembre, y que es la misma que está gobernando ahora. Esta Asamblea anuló todo lo decretado desde esa fecha.

Contestación del Jefe de Estado de El Salvador. Casa de Gobierno, San Salvador, 9 de Diciembre de 1921. A Dr. Manuel F. Rodríguez y Lic. Ernesto Viteri B.—San José.—Agradézciles y felicítiles por su patriótico telegrama de ayer y les manifiesto al respecto que, por el momento estamos en observación, después dispondremos como dice el Consejo Federal, conforme la Constitución Política de la República de Centro América.

Afectísimo servidor, JORGE MELÉNDEZ.

Artículos de la Constitución de Centro América a que alude el telegrama: Artículo 115.—Son deberes del Poder Ejecutivo de la República de Centro América:

- 1.— 2.— 3.—Conservar la paz y la tranquilidad interior y dictar inmediatamente cuantas medidas sean necesarias para el pronto y eficaz restablecimiento del orden. Artículo 117.—Son atribuciones del Poder Ejecutivo: Inciso 14.—Levantar la fuerza necesaria sobre la permanente para repeler toda invasión o sofocar rebeliones.

Para pasar el tiempo Trotes y belenes

Figura entre los colmos este: ¿Cuál es el colmo de una mala acción? Matar el tiempo. Pues bien, lectores apreciados, eso voy a hacer hoy: matar el tiempo, dando a ustedes un plato que contenga «entre col y col, lechuga». Cuando escribe o habla algún señor de los que en esta nuestra pobre y pequeña aldea, representan soles de primera magnitud, porque en realidad lo son, retengo lo más que puedo la respiración y me vuelvo todo oídos. Hoy quiero comentar, siempre con la broma a flor de labio, la carta del estimable caballero don Cleto. Si estoy siempre a punto de broma, mía no es la culpa; la especie llamada humana, me ha enseñado a tomar las cosas burlando. Después de todo, no deja de ser una filofilia como cualquiera otra, pero, con mayor ventaja: se vive más «sabroso».

Ahora sigo: entre nosotros «hacer belenes» es lo mismo que decir: hacer enredos. Cuando exclamamos: ¡aquello está hecho un belén!, queremos decir que aquello no tiene pies ni cabeza. Lanzada esta afirmación, después de las elucubraciones, significa confesar que el sufragio se convirtió en «trotes y belenes» por obra y gracia del director de escena. ¿Quién fué? ¿a que todos lo ignoran?... Todo esto tiene su parte buena y su parte mala.

Voy al grano: don Cleto dijo que ya no se metía en «estos trotes y belenes de la política». Trotes, a mi humilde manera de entender, son pasos; y pasos ordinarios. Por eso se dice de tal o cual bestia: esa no sirve porque es muy trotona. Desde luego los «trotes» alguien los hizo. No quiero averiguarlo porque ya imagino de donde vienen éstos a juzgar por las huellas de los trotes anteriores.

La parte buena es la de que los pueblos conocen cada día más a sus caudillos. La parte mala es la otra. ¿Cuál? Aquella que para nombrar presidente, de ahora en adelante, basta gritar: ¡Viva don Fulano de tal! ¡Y el pueblo contestará: ¡Viva! ¡Y todo el mundo boca abajo! A este estado nos han llevado los trotes y belenes de nuestra política de aldea.

CANUTO DELGADO

CUENTOS DEL RIO DE LA PLATA POR VICENTE A. SALAVERRI

Narraciones delicadas, emocionantes, reales, que reflejan aspectos únicos de la vida rioplatense.—₡ 3-50 el ejemplar.

El caso Tinoco-Sánchez

¿.....?

En carta abierta publicada en uno de los diarios de esta ciudad, don Roberto Tinoco, con un celo patriótico hasta ahora conocido, pregunta al caballero don Julio Sánchez el paradero o motivo por el cual se depositaron a su orden en la Casa Sheis de Broadway la cantidad de treinta y cuatro mil novecientos veinte dólares, en la Administración de González Flores.

La operación en sí no tendría importancia, si no se tratara, como lo afirma el señor Tinoco y el Lic. Quesada, autor del folleto sobre «El Imparcial», que tanta polvareda ha levantado, de dineros nacionales provenientes de la venta de municiones, y, como se da a entender, de una defraudación al Tesoro Público.

Conocida la honorabilidad del señor Sánchez es claro que quienes leyeron dicha carta esperaban su contestación. La respuesta no se hizo esperar y hoy afirma públicamente el señor Sánchez que fuera de la suma de \$ 5030 que se le pagaron por un anticipo de dinero que él hizo sobre la venta de «El Imparcial», no ha llegado a su poder otro dinero, que, por su procedencia

pueda echar sobre él las sombras que se le quieren atribuir.

Y termina diciendo que ojalá el señor Tinoco, que tanto se preocupa por averiguar la inversión de sumas ilegítimamente extraídas del Erario público, continuara en su gestión investigando el paradero de otras sumas, que en recientes administraciones fueron a engrasar el patrimonio de muchos ciudadanos.

De lo que resulta que la espada de dos filos que el señor Tinoco quiso esgrimir contra el señor Sánchez, se ha vuelto contra él; y hoy tenemos al señor Tinoco, obligado pública y moralmente, con el mismo celo y ardor con que ha empezado, a hacer gestiones en el sentido que se le indica, aun cuando en el camino que deba seguir, tropiece con familiares o amigos.

La labor emprendida por ambos caballeros, para hacer luz donde sólo existen tinieblas, es meritoria y el país espera que de ello, puedan restituirse al Tesoro Público inmensas cantidades que buena falta le hacen.

Seguirá el Sr. Tinoco, en su bien intencionado empeño?

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: «Lager», grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

# Crónicas Deportivas

## Foot-Ball

Precisa, para ser un completo delantero de balompié tener facilidad en el pase, en el regate y especialmente gran dominio de la pelota y de sí mismo para marcar tanto.

La mayor parte de éstos débense a los delanteros de los equipos.

De nada le sirve a un equipo de balompié que su defensa sea fuerte y de mucha seguridad, que sus medios sean resistentes y «sirvan» la pelota a los delanteros con precisión matemática si éstos aun teniendo gran dominio de pase tanto con los pies como con la cabeza les falta decisión y seguridad en el momento decisivo de señalar el tanto.

Esta es una de las cualidades que han de poner especial empeño en dominar.

El momento de tirar a «goal» es el decisivo en todo partido. La victoria se cuenta por el mayor número de tantos marcados por lo que puede apreciarse la importancia que tiene para un equipo contar con delanteros prácticos en el momento decisivo.

No hay que confundir, sin embargo, la necesidad de que los delanteros sean prácticos en el remate con la desmedida codicia por distinguirse evitando en ocasiones que un compañero logre el tanto.

El espíritu de disciplina y de compañerismo ha de guiar siempre a todos los jugadores.

No hay que hablar y escrito mucho a propósito de la gran ventaja que representa atacar, asegurándose que la mayor defensa es atacar resueltamente.

## Por FREE-KICK

Atribúyese a esa táctica muchos de los resultados obtenidos en partidos de balompié, de foot ball, de base-ball, etc.

Atacando bien desde el principio lográse en la mayoría de las ocasiones sorprender, primero; y desmoralizar, después, al contrincante.

Asegúrese que los Giants ganaron el campeonato mundial de baseball gracias a su juego peculiarísimo de ataque, añadiéndose a los yankees lograron ganar los primeros partidos de las series por haber empleado idénticos procedimientos.

Cuando el «match» Dempsey-Carpentier estaba a la orden del día y se emborrachaban cuartillas y más cuartillas a propósito de la táctica, condiciones y otras especialidades de ambos contendientes, díjose en diversas ocasiones que su decisión en el ataque era una de las características de Dempsey y que esto constituía su mejor defensa.

Un «match» de boxeo verificado recientemente entre Phil O'Dowd y Joe Lynch es también una demostración palpable de la verdad de esa aseveración.

En el encuentro mencionado, Lynch hizo una mejor exhibición de boxeo que O'Dowd. Este obtuvo, sin embargo, la decisión y la victoria.

Quizás estaba mejor preparado que su contrincante, pero lo positivo es que atacó más y mejor, más resueltamente que Lynch, quien esperó demasiado la oportunidad de que su contrincante se quedase al descubierto para darle el golpe de gracia.

Y esperando llegó el final del encuentro y con ello la victoria de O'Dowd.

## DE HEREDIA

**REGRESO.**—Después de corta ausencia ha regresado al país la estimable señora doña Matilde Herrera de Ruiz, quien se vió obligada a hacer viaje a Estados Unidos donde tenía familiares enfermos. Nos alegramos de su regreso lo mismo que de que la enfermedad que aquejaba a su señorita hermana hubiese desaparecido.

**FIESTAS.**—Ya han circulado los programas de las próximas Fiestas Cívicas. Se anuncian en ellos corridas de toros, juegos de sport y técnicos, disfraces, retetas de gala y en general, motivos de alegría. Lo más imponente será el recibimiento de los jugadores cartagineses, quienes llegarán en tren expreso, a jugar una partida de foot ball en Barba. Los festejos se verificarán en los días 18, 19 y 20 de este mes. El comercio y la sociedad herediaña se preparan para agasajar, como es debido a todos sus visitantes.

**EL CLUB HEREDIANO.**—Este importante centro deportivo que h' conquistado de una manera envidiable el campeonato anual de foot-ball, prepara su primer equipo para un match contra el Club Cartaginés, el domingo 18. También ha acordado que su segunda división juegue contra el Club Independencia el lunes 19. En ambos partidos los jugadores estrenarán los uniformes pedidos al exterior. La labor sportiva de este club es meritoria y por ello merece nuestro aplauso.

**LA MUNICIPALIDAD.**—Heredia en general, se encuentra satisfecha de su nueva Municipalidad y espera de ella, su adelanto ya en las cosas locales como en las económicas. Está compuesta de elementos que por su reconocido amor al terruño no harán sino «obras benéficas para la ciudad.

**SEÑORITAS NORMALISTAS.**—Hoy tendrá verificativo en la Escuela Normal el acto de clausura y en ella recibirán el título de normalistas, a más de otras, las señoritas herediañas Elodia Alfaro, Francisca Bermúdez, Felicia Martínez, Clotilde Lizano, Dora Lizano, Dora Lobo, Delia Méndez, Dolores Chaverri, Claudia Trejos, Adilia Campos y María Isabel Chaverri; y los jóvenes Porfirio Alvarado, Hernán Arguedas, Virgilio Camacho, Luciano Ferreto, Luis Moya, Marco Tulio Salazar y Victor Manuel Soano. Para todos ellos, así como para sus demás compañeros, nuestra sincera felicitación.

## ESPECIAL.

### DE ADMINISTRACIÓN

#### A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros Agentes la obligación en que están de enviar antes del día 13 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

**₡ 500<sup>00</sup>**  
**de Regalo**

No olvide Ud. que por cada COLON que compre en LA INDIA recibirá un ticket para el sorteo de los ₡ 500 que se hará en Noche Buena; lo mismo se hará con los abonos a pagos que se hagan en su cuenta corriente. Al mismo tiempo ofrecemos gran cantidad de JUGUETES, artículos para regalos y un INMENSO surtido de pólvora, elaborada del país y extranjera.

**Tomás Fernández & Hno.**  
Apartado 814 - Teléfono 198

### Cada cosa se parece a su dueño

y este adagio es muy cierto; por ejemplo: las mercaderías que ciertos barajillos venden a precios que parecen muy bajos son mercaderías añejas y pasadas de moda es decir son «Chispa» como el lugar donde las venden. En cambio si Ud. hace una visita a una tienda moderna en donde hay luz, aseó y confort puede Ud. apreciar lo que compra como en la tienda LA GRAN SENOIRA de Sarkis en donde no será engañado y será favorecido.

# Sección de Avisos Económicos

**FABRISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGES Y HNO.**—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención. — Precios razonables.

**TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL**, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

**LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-TISTA CONSTRUCTOR.**—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

**SE VENDE UNA MAQUINA DE ASESERRAR N.º 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.**

**SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE.** Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario, se da en la oficina de la Botica «El Cometa», VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

**DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.**—Precios bajos.— Agencia y depósito frente al aserradero de Colloja y Rojas, a ses 200 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

**SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Victoria grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y varias casas. — Enténderse con MORA POVEDA.—Escuelas y Participaciones.—Servicio a todo hora.— Llame al Teléfono N.º 842.**

**LA VALENCIANA:** Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

**FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA:** La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

**FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO:** Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

**PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO:**—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

**LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.**—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

## Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos ofrece los mejores artículos  
**Juguetes - Géneros - Abarrotes**

# Información Mexicana

(Boletín especial para «La Prensa»)

La Secretaría de Guerra y Marina, dispuso que con fecha 7 de Noviembre, pasen revista de entrada los Escuadrones de «Bombardeo y Observaciones», que están a las órdenes de los capitanes aviadores Alfonso Virgen y Samuel C. Rojas. Este acto fue intervenido por el Tte. Coronel Alejandro Chapa, y que se verificó en la Escuela Militar de Aviación.

Al mismo tiempo, la propia Secretaría dispuso que pase revista de «cese» la «Escuela Militar de Aeronáutica», en la que los estudios son más amplios que en aquel Plantel. Dicho acto estuvo intervenido por el Coronel Eulogio Hernández.

Como la Secretaría de Guerra y Marina, dispuso el cese total de todos los empleados asimilados, que prestan sus servicios en los diversos Departamentos de su dependencia, aunque esta orden no, se ha llevado a cabo en todo su vigor, sino que lo será paulatinamente hasta el 31 de Diciembre del año actual para cubrir las vacantes que estos empleados dejen, y en consideración a que se desea hacer todo lo más eficiente posible el servicio, dió instrucciones al Director del Colegio Militar a efecto de que se seleccione un número determinado de oficiales entre los que cursan la carrera de «Administración Militar». El acuerdo se considera muy acertado pues siendo administrativos por excelencia las funciones de todo Ministerio de Guerra, los alumnos de esta asignatura mas adelantados, harán un magnífico papel en su comisión.

La prensa de México consigna la noticia de que serán admitidos alumnos civiles en el Colegio Militar, debiendo previamente cumplir, para su ingreso, con los preceptos que imponen los artículos 317, 321 y 322 del reglamento interior del propio plantel. No se ha confirmado esta noticia en fuentes oficiales.

La Secretaría de Guerra y Marina, por conducto del Departamento de Aviación, y a iniciativa del General Gustavo Salinas, dispuso que marche al extranjero (Francia, Alemania e Italia), el Profesor de Comunicaciones en Campaña de la Escuela Militar de Aviación, Eugenio Maldonado, a efecto de que proceda al estudio de todas las materias que se relacionan con dicha comisión, para poner en práctica, a su regreso a esta capital, los procedimientos más modernos que se siguen en Europa.

Se ha efectuado ya la primera Junta en uno de los salones de la Secretaría de Guerra y Marina, a fin de tratar sobre lo que se relaciona con la formación del proyecto que va a estudiarse para la construcción de un Hipódromo Militar, aprovechando los terrenos del «Chivato», que cedió el Sr. Presidente de la República al Ministerio de Guerra, para tal objeto.

En dicha Junta ya se discutió la mejor manera de arreglar convenientemente, tanto la pista como las cuadras y tribunas. Presidió estas el Secretario del Ramo, señor General Enrique Estrada, asistiendo determinados jefes, cuyo criterio y conocimientos en la materia, resultaron muy benéficos.

El señor Comodoro, don José de la Llave, Jefe del Departamento de Marina, recibió un amplio informe del señor Capitán de Navío, don Juan de Dios Bonilla, Comandante General de la Marina del Golfo, por el que da cuenta de que todos los servicios en el Arsenal Nacional de Veracruz, se desempeñan debidamente, haciendo mención especial del jefe de éste, señor Teniente Mayor don Teodoro Madariaga.

El Director de la Escuela Naval de Veracruz, Comodoro Gabriel Carballo, se dirigió por la vía telegráfica al Departamento de Marina, expresando que para cumplimentar las órdenes superiores que recibió, dispuso que marchen con destino a México los aspirantes de Marina que se citan en la relación que por correo envió, a fin de que prosigan su viaje al Pacífico y se incorporen a bordo del cañonero «Aguaprietas», para hacer la práctica correspondiente, por haber terminado sus estudios en la Academia de referencia. Agrega, además, que continúa abierta la matrícula hasta completar las 200 plazas señaladas por la Secretaría de Guerra, para la Academia Naval de su cargo, indicando que hasta la fecha, solamente 98 de aquellas, se encuentran cubiertas.

La Secretaría de Guerra y Marina, dispuso que el señor Capitán de Navío, don Rafael Izaguirre, que se hallaba en disponibilidad en Veracruz, cese en dicha Institución y cause alta como Jefe del Estado Mayor de la Comandancia General de Marina del Golfo. El acuerdo respectivo fué comunicado al Comandante General, señor Capitán de Navío, don Juan de Dios Bonilla,

## ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESAR ARGUEDAS

### DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Americh, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde ₡ 15.00 hasta ₡ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, safo y pantalón a ₡ 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril, que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

# El campeón del beso

Con las lindas lectoras

Hace pocos meses, que en un casino de París, André Brule, francés, fué aclamado como el campeón del beso del mundo. Venció a ochenta aspirantes, incluyendo americanos, españoles, rusos y franceses. En ese curioso concurso, Brule depositó un número de besos sin precedente en los rostros femeninos.

Beranger, cuya belleza causó perturbación en Deauville, ocupó el segundo lugar. La contienda osculatoria fué presenciada por la Reina de España y por un imponente concurso de personalidades y miembros de la realeza británica y española.

El vencedor fué premiado con un valiosísimo prendedor de diamantes, comprado con una contribución levantada entre los concurrentes.

Según el Jurado Calificador, el beso del vencedor es perfectísimo: «Esoje cuidadosamente el lugar y, después,

con su brazo derecho rodea el talle. Su pie izquierdo utilizado como un pavierie adelanta rápidamente, se curva el cuerpo e implanta el beso exactamente en la mitad de la boca».

Como es natural, con semejante método no se escapa ninguna girls. La víctima no hace más que dejar caer dulcemente la cabeza, cerrar los ojos, aspirar honda y profundamente y... recibir el ansiado beso.

El Jurado calificó los besos americanos como fluidos; los rusos, erupitivos; los italianos demasiado ardorosos; los españoles, vampiríenos y los franceses, castos.

Si Costa Rica hubiera tenido representación en tan original concurso, de seguro hubiera obtenido el primer premio. Estamos en eso tan adelantados, que no hay necesidad de entrar en contienda para lograrlo.

HUGO.

## Molino de Cesáreo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS

Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) ₡ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud

y de un valor alimenticio extraordinario

## La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarroes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 Apartado 211 SAN JOSE